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U ne nouvelle fois, je tiens 
à lui renouveler les re-
merciements faits lors 

de l’avant-dernier conseil muni-
cipal à la fi n duquel il a reçu de 
nombreuses marques d’amitié.

Pendant ses mandats, Bernard 
a fait preuve d’une disponibilité 
de tous les instants. Ses com-
pétences d’adjoint aux travaux 
étaient appréciées par toutes les 
entreprises qui furent amenées 
à travailler dans notre village.

De même, lors de ses ren-
contres avec les habitants, il a 

su ménager intérêts commu-
naux et intérêts privés.

Son départ a laissé un vide au-
près du personnel communal 
aussi bien technique qu’admi-
nistratif qu’il n‘oubliait pas de 
saluer chaque matin et dont il 
était à l’écoute.

Bien sûr, personne n’est indis-
pensable, mais le départ de 
certains se fait ressentir avec 
plus d’acuité !

Bernard va pouvoir maintenant 
sillonner les routes de France 
à bord de son camping-car et 
profi ter pleinement de sa fa-
mille. Mais nous savons, lors 

de ses séjours dans nos murs, 
où aller boire une bonne bière 
en échangeant sur les travaux 
à venir.

Bonne et longue route Bernard !

Aimé DELABRE  

• Suite à la démission de Mme Aurélie LANCELOT-SOUBIRAN, installation de Mme Corine 
DELHAIZE conseillère municipale

 FINANCES 
• Suppression du budget annexe – opérations funéraires
• Vote du budget principal 2021
• Fixation des taux d’impositions 2021
• Attribution des subventions aux associations
• Attribution de la subvention annuelle à la MJC
• Fixation de la redevance pour l’occupation du domaine public pour les marchands 

ambulants (hors marché)

 TRAVAUX  
• Demande de subvention « Amende de Police » auprès du Département pour les travaux 

de sécurité routière 

• Demande de subvention auprès de l’Agence nationale du sport pour les travaux de 
rénovation de la salle multisport*

* Votée à la majorité des suff rages exprimés (3 abstentions)
• Autorisation de signature d’une convention particulière avec ORANGE pour la mise en 

souterrain des réseaux aériens de communication

 ADMINISTRATION GÉNÉRALE  
• Création d’un poste de technicien

 JURIDIQUE  
• Transfert de la compétence mobilité à la CCFL

• FDE62 : acceptation des nouvelles dispositions pour le reversement du produit de la 
TCCFE (Taxe communale sur la consommation fi nale d’électricité)

Les comptes rendus sont disponibles sur le site de Fleurbaix.

Conseil municipal du 12 avril 2021

R ésidant à La Croix Blanche depuis 
1991, mariée à un artisan passionné 
de jardin, maman de 3 fi ls, je suis née 

en 1958 et je travaille en tant qu’indépendante 
dans le conseil en recrutement et l’étude gra-
phologique. 

Beaucoup de sujets m’intéressent dans les 
décisions que doit prendre une équipe muni-
cipale ayant la volonté d’écouter ses habitants.  

Particulièrement attachée à la préservation 
d’un esprit village, convivialité, partage, rura-
lité, plutôt qu’à une expansion de style dortoir, 
je pense que nous pouvons respecter le bien 

vivre de chaque génération à Fleurbaix en conciliant de façon cohérente 
les enjeux environnementaux, sociaux et économiques. 

J’aimerais me rendre utile à la collectivité et mettre mes capacités au 
service de cette harmonie.  

V oici 25 ans, nous nous installions mon épouse, nos 3 enfants et moi-même à Fleurbaix, village que nous connaissions déjà bien 
par nos attaches familiales, et dans lequel nous avons choisi de nous établir afi n de profi ter de commerces de proximité, d’un 
dynamisme associatif et d’un cadre de vie rural.

La promesse fut tenue, chaque membre de la famille ayant pu s’épanouir grâce aux écoles et à sa participation à plusieurs associations.
Agé de 59 ans, j’ai exercé toute ma carrière professionnelle dans le domaine de la construction.
J’ai ainsi immédiatement accepté la proposition d’Aimé de reprendre le poste d’adjoint Aménagement /Travaux/Sécurité laissé vacant 
par le départ de Bernard.
Préserver et améliorer le cadre de vie des Fleurbaisiennes et Fleurbaisiens, maintenir un niveau de service et d’équipement élevé, ceci 
dans le respect du caractère rural de notre bien commun, Fleurbaix, voilà ce qui m’anime.  

A gé de 39 ans, je travaille dans le secteur 
de l’immobilier. 
En couple et père de 2 enfants âgés de 10 

et 14 ans, nous habitons Fleurbaix depuis 2016. 
Très rapidement, nous sommes tombés sous 
le charme de la commune et de ses nombreux 
atouts. 
Les nombreuses manifestations et autres asso-
ciations sportives et culturelles nous ont permis 
de découvrir, d’apprécier et de participer à la vie 
de la commune. 
Outre sa proximité avec Lille, Fleurbaix est 
une petite ville à la campagne, dynamique, 
conviviale et commerçante où il fait bon vivre. 

C’est une chance qu’il est primordial de maintenir et d’entretenir. 
 Au fi l des années, j’ai eu l’opportunité de m’investir dans diff érentes asso-
ciations sportives et scolaires. 
Rejoindre une équipe municipale d’horizons divers, inscrite dans la conti-
nuité du travail entrepris et soucieuse d’apporter de nouvelles idées m’in-
cite à y apporter ma contribution.  

Sylvain ROGER Corine DELHAIZE 

 Dominique BENIAC

Après 13 années passées au service de la commune et des Fleurbaisiens, 
Bernard Leroy a souhaité cesser ses fonctions d’adjoint aux travaux 
et de conseiller municipal.

Bienvenue aux nouveaux conseillers municipaux

Un nouvel adjoint aux travaux 

Bonne route Bernard
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Chères Fleurbaisiennes, 
Chers Fleurbaisiens, 

P our la seconde fois en 4 
ans, les gens du voyage 
se sont « installés » à 

Fleurbaix.  

Certes moins nombreux qu’en 
2017, ils ont « choisi » un terrain 
non occupé de la Zone artisa-
nale du Bois.  

Pour la seconde fois, ils ont re-
fusé de se rendre sur le terrain 
d’accueil aménagé à leur inten-
tion par la CCFL à Merville !  

Grâce à une collaboration effi  -
cace avec le Président de la 
Communauté de communes,  
M. Jacques Hurlus et ses ser-
vices, les gens du voyage ont 
dû évacuer les lieux au bout de 
8 jours en nous laissant bien 
entendu quelques « cadeaux 
peu hygiéniques ».  

Le seul point positif à retenir 
de cette invasion est de confi r-
mer que les grilles d’entrée du 
terrain de foot réalisées en dé-
but de mandat ont eu un eff et 
dissuasif.  

D’autre part, un vol d’une quin-
zaine de plantes et arbustes a 
été commis rue des Armées 
dans les massifs que nous 
avions plantés en ce début 
d’année.  

Une plainte a été déposée et 
l’auteur identifi é. Les poursuites 
sont en cours.

Heureusement, à côté de ces 
actes indélicats, le marché aux             
fl eurs du 1er mai nous a re-
donné le sourire (derrière les  
masques).  

Les sculptures en bois créées 
par le personnel des services 
techniques ravissent enfants et 
parents.  

Le comité des fêtes se mobilise 
pour préparer les fêtes de la du-
casse où nous pourrons nous 
rencontrer et échanger.

Je vous souhaite à toutes et 
tous un très bel été ! 

Aimé DELABRE  

S amedi 29 mai a eu lieu 
pour la première fois 
la remise offi  cielle des 

cartes d’électeurs à nos jeunes 
citoyens. 

« Votre présence démontre votre 
volonté de participer à la vie 
républicaine de notre pays. Dé-
sormais, vous avez le droit de 
vote symbolisé par cette carte 
d’électeur. Sur cette carte, vous 
pouvez lire notre devise natio-

nale : Liberté, Égalité, Fraternité »,  
a déclaré Aimé Delabre.

Le droit de vote, un acquis 
considérable qui n’est encore 
qu’un lointain rêve dans cer-
taines parties du monde. Il a 
fallu que des hommes et des 
femmes se lèvent et obtiennent 
parfois dans le sang le droit de 
faire entendre leur voix : « Vous 
constatez que le droit de vote, 
qui permet la démocratie, a été 
obtenu après plusieurs siècles 

de combat. N’oublions pas que 
dans le monde d’aujourd’hui, 
des hommes et des femmes 
meurent encore pour obtenir 
cette liberté de choisir », a in-
sisté le maire.

Le premier vote auquel ces 
jeunes électeurs ont participé 
est celui des élections départe-
mentales et régionales des 20 
et 27 juin derniers.  

Christelle DELANNOY  

C e n’est peut-être pas 
son nom défi nitif mais 
nous avons pris l’habi-

tude de l’appeler ainsi dans 
l’équipe municipale.
C’est un chemin qui démarre, 
ou arrive, c’est selon, rue Louis 
Bouquet, face à la mairie et à 

l’école publique. Il passe entre 
deux beaux jardins et nous em-
mène jusque l’arrière de la salle 
de tennis, après avoir longé le 
cimetière dont la tranquillité et 
l’intimité seront protégées par 
quelques plantations dès l’au-
tomne.

Il tourne à angle 
droit derrière cette 
salle et débouche 
directement sur le 
parking des ten-
nis et de la biblio-
thèque. 
Il est équipé de 
mâts qui reçoivent 
un éclairage par 
diodes électrolu-
minescentes ali-
mentées par des 
capteurs solaires. 

En service depuis fi n juin, il per-
met aux enfants des centres 
aérés, puis permettra à ceux de 
l’école à la rentrée, de rejoindre 
la plaine et les installations 
sportives en toute sécurité sans 
faire le détour par la rue Royale. 
Son usage est strictement 
réservé aux piétons et aux cy-
clistes. 
Venelle, voyette ou chemin, 
peu importe sa dénomination ; 
c’est en tout cas un lien entre 
les deux pôles d’équipement 
de Fleurbaix que sont l’école 
publique, le stade d’une part et 
le centre socioculturel et la salle 
de sport d’autre part. 

Dominique BÉNIAC  

Edito du Maire

• Suite à la démission de M. Bernard LEROY, 
installation de M. Sylvain ROGER conseiller 
municipal

 JURIDIQUE 
• Election de M. Dominique BENIAC en qualité de  

2e adjoint
• Nomination de M. Dominique BENIAC délégué à la 

FDE et au SIECF

 FINANCES  
• Décision modifi cative n°1 : transfert de l’excédent 

du budget annexe opérations funéraires au budget 
principal

• Prise en charge des frais de réparation d’un 
véhicule

• Attribution de subvention au bailleur social 
LOGIFIM pour la création de logements à loyer 
modéré rue des Glattignies

Conseil municipal du 26 mai 2021

Aimé DELABRE
Maire de Fleurbaix 

Remise des cartes aux jeunes électeurs  

Chemin des écoliers
    

La passerelle au-dessus 
de la Becque du Biez

Ce qu’en pensent les Fleurbaisiens :
« Très pratique pour les habitants des résidences de proxi-
mité (Marguerites, Pommeraie, Croix de Rome, etc.) aller faire 
quelques courses chez Carrefour et rejoindre le centre du vil-
lage. » 
« Mes petits enfants sont très contents : ils peuvent retrouver 
leurs cousins ou leurs copains de l’autre côté du pont en toute 
sécurité. »
« C’est super pour se balader à pied ou à vélo et créer un nou-
veau circuit qui passe par la résidence du Biez. »
« Nous l’attendions depuis bien longtemps, c’est chose faite ! 
Bravo ! »
Qu’est-ce qu’une becque ?
En Flandre française, on appelait ou on appelle encore loca-
lement becque (Néerlandais bēke « ruisseau ») les fossés de 
drainage de la plaine agricole, ou certaines petites rivières 
rectifi ées ou recreusées pour améliorer leurs capacités de 
drainage. Elles sont aussi des limites de parcelles. La Becque 
du Biez prend sa source à Fleurbaix, puis se jette dans la Lys 
à Erquinghem-Lys.
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G o back, retour en arrière !  
En décembre 2020, 
vous avez été très nom-

breux à répondre à l’enquête au-

près des familles. Merci à vous ! 
A la question « Quels appren-
tissages aimeriez-vous voir se    
développer à l’école Franche 

Terre ? », les trois réponses ci-
après étaient sur le podium : lan-
gues vivantes, développement 
personnel de l’enfant, sport. 
Nous avons donc travaillé à faire 
émerger ce projet en concer-
tation avec l’équipe de l’école 
Franche Terre : le cours d’an-
glais enseigné par les profes-
seurs chaque semaine sera ren-
forcé par un club anglais le midi.  
Ainsi, lors de la pause méri-
dienne, un intervenant anglo-
phone, rémunéré par la com-

mune, proposera aux enfants 
des ateliers durant lesquels ils 
poursuivront de manière ludique 
l’apprentissage de la langue de 
Shakespeare !
Ce temps se veut amusant en 
associant des jeux, des chan-
sons, du théâtre et de la motri-
cité aux enseignements. Cela 
favorise les dialogues, la com-
préhension et la mémorisation. 

L’objectif est également cultu-
rel. Chaque mois, une anima-

tion sera proposée à la cantine : 
aux couleurs de Londres, la fête 
de Saint Patrick en musique, 
une découverte d’un plat typi-
quement British, … Le but est 
d’éveiller la curiosité de l’enfant, 
susciter chez lui le désir de com-
muniquer en anglais, lui donner 
envie en s’amusant.

Toutes les informations pratiques 
seront disponibles à la rentrée 
scolaire de septembre.  

En septembre, tous les enfants de la petite section au CM2 
auront rendez-vous pour des ateliers d’anglais ! 

English Time à l’école Franche Terre NOUVEAUTÉRENTRÉE 2021

Visualiser un parcours simple, ce 
n’est pas diffi  cile, mais quand le 
parcours se corse, pas de place 
pour l’improvisation sinon le ro-
bot « s’échappe ».

Mais quelle joie quand la souris 
atteint le fromage et nous remer-
cie d’un gentil petit couinement !
Au CP, on imagine les aven-
tures et les déplacements de la 

petite abeille qui butine de fl eur 
en fl eur en échappant aux toiles 
d’araignées.

Ecole Franche Terre 

On s’amuse et on apprend 
avec les robots

Les élèves des 3 classes primaires ont la tête dans les 
étoiles. En effet, munis de leur pass,  ils ont « décollé » 
le 22 avril à bord de Space X pour rejoindre l’ISS 
(station spatiale internationale), en compagnie de 
Thomas Pesquet et de ses 3 camarades. 

D e nombreuses activités 
multidisciplinaires dé-
coulent de ce voyage : 

l’étude du « fabuleux destin de 
Thomas Pesquet », des lectures 
documentaires adaptées à tous 
les âges, des jeux de lecture, 
diff érents exercices de symé-
trie, un rallye-copie, des mes-
sages codés utilisant les tables 
de multiplication, des exposés 

sur la visite de la NASA et la 
conquête spatiale. 

En sciences, les 3 classes ont 
découvert et adopté un BLOB, 
une espèce unicellulaire. Ils  
s’émerveillent chaque jour de-
vant son développement.

Tous les matins, les CP/CE1 
embarquent à travers un SAS 
fabriqué en arts plastiques. Des  

fusées de diff é-
rentes tailles et un  
système solaire 
ont été créés et 
réalisés par les 
CM. Il faut dire 
qu’ils débordent 
d’imagination et de créativité. Ils 
construisent aussi en classe une 
maquette d’ISS en ©lego. Pas 
simple de lire et comprendre 

une notice avec toutes ces pe-
tites pièces !
Des dessins sur le thème de 
l’espace décorent la cantine  
ainsi qu’un puzzle géant à l’ef-

fi gie de Thomas Pesquet. Un 
projet fédérateur qui fait l’una-
nimité auprès des petits et des 
grands. 

Ecole du Sacré Cœur  

Un peu plus près 
des étoiles

Financement pour les écoles
1 enfant = 1 enfant
Chaque commune est tenue par la loi de participer fi nancièrement aux dépenses de 
fonctionnement d’un écolier en maternelle comme en élémentaire qu’il soit scolarisé dans 
l’école publique ou privée. C’est le principe de la parité du fi nancement. 
Ainsi en 2021, la commune de Fleurbaix a versé pour les jeunes Fleurbaisiens scolarisés 
à l’école Sacré Cœur une contribution globale de 53 373 €. Celle-ci est calculée à 
partir du coût moyen d’un élève de l’école Franche Terre sur la base des dépenses 

de fonctionnement, à l’exclusion de celles relatives aux activités périscolaires. Nous 
prenons donc en compte les frais de fournitures scolaires, les dépenses d’entretien des 
locaux liés aux activités d’enseignement, la rémunération des intervenants extérieurs 
recrutés par la commune (ATSEM, animateurs sportifs).
D’autre part, l’Etat conserve la charge de la rémunération du personnel enseignant dans 
les écoles publiques et privées.  

Travailler les notions de déplacement, de latéralisation spatiale 
et de chronologie, c’est un jeu d’enfant avec les souris program-
mables en grande section et les abeilles Bee-Bot au CP.



AU BRUIT :
- Les travaux de bricolage ou 
de jardinage réalisés en exté-
rieur à l’aide d’outils tels que 
tondeuses, tronçonneuses, etc. 
ne sont pas autorisés les di-
manches et jours fériés. 

- Les aboiements continus de 
chiens dans le jardin sont sou-
mis à la législation du bruit et 
ne doivent pas créer un trouble 
pour les passants et le voisinage.
- Les bruits excessifs notam-
ment lors de baignades en pis-
cine doivent être évités.
- Pas de vacarme nocturne entre 
22 h et 7 h (arrêté disponible en 
mairie).

AUX POUBELLES :
- Il est interdit de déposer ses 
poubelles privées dans les pou-
belles publiques ou à côté des 
contenants à verre. Les pou-
belles trop remplies (couvercles 
soulevés) ne sont pas ramas-
sées.
- Les poubelles ne doivent pas 
se trouver sur la voie publique 
(trottoirs) en dehors des jours 
de collecte ou de la veille au soir 
(mercredi et mardi soir).

AUX CHIENS :
- Les chiens, grands comme pe-
tits, doivent être tenus en laisse 
dans les espaces publics. Votre 
responsabilité pénale et civile 
peut être mise en cause dans 
le cas où votre animal viendrait 
à agresser une personne. En 
aucun cas il ne peut perturber 
la tranquillité ou la sécurité d’un 
promeneur. 

- Les déjections canines doivent 
être ramassées. Il est interdit 
de laisser les chiens souiller 
la voie publique (y compris les 
trottoirs), les allées, pelouses, 
espaces verts et jardins publics, 
les emplace-
ments amé-
nagés pour 
les terrains 
de jeux. 

A LA SÉCURITÉ 
    DES PIÉTONS :
- Ne pas se garer sur les trot-
toirs, les zébras ou sur les che-
mins piétonniers même pour 
quelques minutes. 

- La ruelle du Bois Fieretz est 
interdite à la circulation les di-
manches et jours fériés.

AUX DRONES :

L’utilisation des drones civils cir-
culant en extérieur est soumise 
à la réglementation européenne. 
La déclaration auprès de la Di-
rection générale de l’aviation ci-
vile (DGAC) concerne désormais 
tout engin de plus de 250 g.
Vous ne pouvez pas enregis-
trer des images permettant de 
reconnaître ou identifi er les per-
sonnes (visages, plaques d’im-
matriculation...) sans leur auto-
risation. Toute diff usion d’image 
doit faire l’objet d’une autorisa-
tion des personnes concernées 
ou du propriétaire dans le cas 
d’un espace privé (maison, jar-
din, etc.). La carte des zones de 
restrictions pour les drones de 
loisir en France métropolitaine 
est consultable sur le géoportail 
en ligne. 
https://www.geoportail.gouv.fr

Environnement
L’élagage d’arbres ou 
de haies vives 
SUR LA VOIE PUBLIQUE :
Les riverains doivent obliga-
toirement élaguer les arbres, 
arbustes ou haies en bordure 
des voies publiques ou privées, 
de manière qu’ils ne gênent 
pas le passage des piétons, ne 

cachent pas les panneaux de 
signalisation (y compris la visi-
bilité en intersection de voirie). 
Les branches ne doivent pas 
toucher les fi ls électriques et 
téléphoniques ni l’éclairage pu-
blic. L’entretien est à la charge 
du propriétaire riverain, dont la 
responsabilité est engagée en 
cas d’accident. 

Au cas où les propriétaires rive-
rains négligeraient de se confor-
mer à ces prescriptions, les 
travaux d’élagage peuvent être 
eff ectués d’offi  ce par la com-
mune, à leurs frais, après une 
mise en demeure restée sans 
résultat.

ENTRE VOISINS :
Tout propriétaire est tenu de 
couper les branches de ses 
arbres qui dépassent chez son 
voisin, au niveau de la limite sé-
parative.

 LE BRÛLAGE :
 Il est interdit de brûler les dé-
chets y compris les végétaux 
issus des activités de jardinage, 
d’élagage ou de désherbage 
(arrêté disponible en mairie). 

Urbanisme
Les règles d’urbanisme sont 
consultables en mairie et sur le 
site internet. Elles diff èrent selon 
les zones du PLU (Plan local 
d’urbanisme) dans Fleurbaix.

Tout type de travaux est soumis 
à une autorisation délivrée par le 
maire après instruction du ser-
vice urbanisme de la CCFL (clô-
ture, portail, carport, extension…). 
Les délais d’instruction sont de 
1 mois pour une déclaration 
préalable et de 3 mois pour le 
permis de construire quand le 
dossier est complet.

Voisins vigilants

Etre attentif dans son quartier 
aux faits inhabituels.
Exercer une surveillance de la 
maison de son voisin pendant 
son absence.
En agissant de la sorte, nous 
gênerons les repérages et pré-
viendrons des cambriolages.

Sur le principe du volontariat, 
des « voisins vigilants » habitent 
près de chez vous, pour assurer 
un lien avec la gendarmerie.
Notamment : rue Delpierre, ré-
sidence de l’Alloeu, rue Louis 
Bouquet, résidence du Trinquet.
Si vous désirez ajouter votre 
nom sur la liste des personnes 
informées, adressez-vous en 
mairie.
En cas d’urgence faire le 17.

Ces règles sont faciles à obser-
ver, à chacun de faire l’eff ort de 
les respecter pour le bien vivre 
ensemble.  

L’été est là : respectons ces quelques règles, veillons…

Bien vivre ensemble
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Civisme

Félicitations à M. François Cacheux, 
Mme Julie Becquart 

et Mme Fabienne Cottigny, 
nos grands gagnants du concours photo 

organisé en ce début d’année. 

C’est la photo de notre lauréat 
(en première de couverture de cet Echo) 

qui sera en bandeau haut de notre 
nouveau site internet que vous 

découvrirez cet automne. 

Un grand merci à tous les participants ! 

N’hésitez pas à nous envoyer vous aussi 
vos photos pour alimenter notre site 

internet au fi l des saisons.

Concours photo
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Il y a deux ans, Isabelle a dé-
cidé de créer son auto-entre-
prise artisanale et de lui don-

ner pour nom : L’Hirondelle.
Dans son atelier fl eurbaisien, 
elle fabrique de ses mains, des 
créations issues de son imagi-
nation.
A la boutique Thés, Farines et 
Bien-être, rue Henri Lebleu, vous 
découvrirez une vitrine avec ses 
bougies artisanales parfumées. 
Celles-ci sont entièrement réa-
lisées à partir de cire végétale, 
sont agrémentées de pierres 
semi-précieuses, de fl eurs et 
de végétaux séchés. Les fra-
grances utilisées proviennent 
de Grasse, capitale française du 
parfum.

Suivant les saisons, elles auront 
des senteurs diff érentes, fl euries 
au printemps, plus fruitées l’été.
Chaque bougie raconte une his-
toire imaginaire, c’est pourquoi 
Isabelle leur donne des noms : 
Clairière aux Papillons, Pous-
sière de Lune, Baie des Nénu-
phars, Bièraubeurre.
L’une d’entre elles se nomme 
Dame Arwen, inspirée du 
monde imaginaire de Tolkien, 
célèbre auteur du Seigneur des 
Anneaux, livre de chevet de la 
créatrice.
Isabelle propose également 
d’autres objets : des tableaux 
brodés, des tableaux en fi l de fer, 
des poésies de papier, des créa-
tions pyrogravées, des bulles à 

suspendre, etc. disponibles sur 
son site internet. Elle se fera un 
plaisir de vous répondre.
Son souhait : pouvoir reprendre 
au plus vite les participations 
dans les diff érents salons artisa-
naux de la région afi n de vous 
faire découvrir ses magnifi ques 
objets confectionnés pour que 
vous vous sentiez chez vous, 
comme dans un nid.  

 L’hirondelle
https://hirondelle-crea.fr/
contact@hirondelle-crea.fr
En vente chez Thés, Farines et 
Bien-être (28 rue Henri Lebleu)

Laurence DOUALE  
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Madame COCOTTE, traiteur...

Nos commerces sont essentiels !

Après des mois d’une 

fermeture due à la pandémie, 

votre restaurateur et votre 

cafetier sont heureux de vous 

accueillir de nouveau !

Toute petite déjà, Isabelle Cuvelier rêvait de s’envoler, de vivre à la façon des oiseaux, d’être libre, 
créative… « Isabelle l’Hirondelle » l’appelait son papa.

Isabelle - L’Hirondelle

Qui êtes-vous Anne 
Vancostenoble ?
Après une expérience profession-
nelle d’une quinzaine d’années en 
tant qu’infi rmière, et une pérégri-
nation familiale de plusieurs mois 
au travers de 13 pays (Équateur, 
Bolivie, Thaïlande, Australie, Nou-
velle Zélande…), cette maman de 
3 enfants s’est aventurée en 2017 
dans le monde de la création 
d’entreprises.
Sa passion pour la cuisine, 
sa volonté de servir et de faire 
plaisir, ont alimenté son projet :   
Madame COCOTTE est née !
« COCOTTE », Késako ?
Imaginez une réunion de travail 
en entreprise, de 6 à 50 per-

sonnes, qui se termine autour 
d’un plat, en l’occurrence une 
cocotte, avec l’idée d’y déve-
lopper la convivialité, le partage 
et la proximité. Tout est dit !

Elle s’occupe de tout :

Réalisation des courses au 
sein de son réseau local de ma-
raîchers et autres producteurs.

 Préparation dans ses ate-
liers et à domicile d’un petit plat 
spécialement adapté au goût 
du client, au gré des saisons et 
dans la fameuse « Cocotte ».

 Livraison et dressage de table 
dans la plus grande discrétion, 
sans que vous ne vous en aper-
ceviez car vous êtes en réunion, 
vous vous en rappelez ?

La Cocotte trône au milieu de 
la table, bien assise sur son ré-
chaud, et comme à la maison !

L’heure de la pause méridienne 
a sonné, souriez, vous n’avez 
plus qu’à mettre les pieds sous 
la table et à déguster.

Tentez l’aventure !

Madame COCOTTE Traiteur
06.16.93.41.21
79, rue Louis BOUQUET 
à Fleurbaix
www.madame-cocotte.com 
anne@madame-cocotte.com 

Sylvain ROGER  

M. et Mme Santy – La Taverne des Layes M. Duquenne – Le Tonnelier
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Le budget est un acte de prévision indispensable 
pour le fonctionnement des services municipaux, 

mais il traduit avant tout l’action des élus du conseil municipal. 

Il se décompose en deux sections, l’une de 
fonctionnement, qui permet d’assurer les ser-
vices de proximité et du quotidien envers tous 
les habitants, et l’autre d’investissement, qui 
permet de fi nancer d’une manière générale les 
travaux tant sur les bâtiments que sur la voirie.

La commune de Fleurbaix est-elle 
une commune riche ?
Les recettes de la commune sont liées princi-
palement aux bases des impôts locaux et aux 
dotations de l’Etat, notamment la Dotation 
Globale de Fonctionnement. Les aides de la 
CCFL constituent, elles aussi, un apport fi nan-
cier non négligeable. Ainsi, à titre d’exemple 
sur le précédent mandat (2014-2020), la 
commune de Fleurbaix a perçu en moyenne 
annuellement 1 744,58 €* par habitant, alors 
que la commune de Sailly sur la Lys disposait 
d’un montant de 2 544,92 €*/hab., Laventie                      
1 979,93 €*/hab. et La Gorgue 4 325,90 €*/hab. 
Ainsi comparée à ses voisines, la commune de 
Fleurbaix ne dispose pas de moyens fi nanciers 
importants, il est donc essentiel de maîtriser 
les dépenses notamment de fonctionnement. 
Il faut également noter que la commune de 
Fleurbaix offre des services publics impor-
tants si on la compare aux communes iden-
tiques en nombre d’habitants. En effet peu 
de communes de cette strate de population 
disposent d’un service d’accueil des jeunes 
enfants, c’est un véritable atout pour la com-
mune mais cela impacte le budget communal. 

La Communauté de communes 
Flandre-Lys est-elle indispensable ?
Au regard de la contrainte budgétaire de la 
commune de Fleurbaix, la CCFL est un par-
tenaire désormais incontournable et surtout 
indispensable pour soutenir les projets com-
munaux.

Ainsi chaque année la Communauté de com-
munes Flandres-Lys verse deux dotations à la 
commune dont une qui doit être validée an-
nuellement, il s’agit de la dotation de solidarité 
communautaire. Pour l’année 2021, les aides 
de la CCFL à la commune de Fleurbaix sont es-
timées à 493 435 €. Il faut également préciser 
que la CCFL fi nance les projets municipaux 
par le biais d’un fonds de concours, c’est le cas 
par exemple pour l’aménagement de la place 
Jean Le Vasseur pour lequel la participation 
de la CCFL est estimée à environ 130 000€.

Les taxes locales vont-elles        
augmenter ?
Dans le cadre de la suppression de la taxe 
d’habitation décidée par le gouvernement, les 
communes vont bénéfi cier, en compensation 
des recettes perdues, de la part départemen-
tale de la taxe foncière. Ainsi le taux communal 
de la taxe de foncier bâti va passer de 21,86 % 
à 44,12 %. Cette augmentation correspond 
à l’addition du taux département du Pas de 
Calais qui était de 22,26 % en 2020. Toute-
fois cette augmentation du taux communal ne 

changera rien pour le contribuable puisque la 
part départementale est désormais suppri-
mée de la taxe foncière. Le conseil municipal 
de Fleurbaix a décidé pour l’année 2021 de gar-
der le même niveau d’imposition qu’en 2020.

La commune de Fleurbaix est-elle 
endettée ?
La commune supporte une dette qui a permis 
de fi nancer certains travaux notamment lors 
de la construction du centre petite enfance. 
Au 01/01/2021, le capital restant dû était de 
614 200 €. Pour fi nancer les opérations d’in-
vestissement 2021, le conseil municipal a 
autorisé la possibilité de souscrire un nouvel 
emprunt dans la limite de 300 000 €.

Conseiller délégué
aux fi nances, 
Mathieu LELEU

*Source : CCFL

2021 : un budget ambitieux pour répondre 
aux attentes des Fleurbaisiens

Ph
ot

o 
: f

re
ep

ik
.c

om



L’écho
DE FLEURBAIX JOURNAL MUNICIPAL -  Ju i l le t  •  Août  •  Septembre 2021 • #52 -  Page 8

SECTION DE FONCTIONNEMENT : 2 401 000 €

Maintenance 
bâtiments et 

entretien voiries
 120 000 €

16 %

Repas
 62 000 €

8 %

Frais 
généraux
106 800 €

14 %

Fournitures
 137 000 €  

18 %

Manifestations 
et Comm.
 65 500 €

8 %

Contrats 
maintenance 
et assurance

133 000 €
 17 %

Charges 
à caractère 

général
2021 : 

771 800 €

Energies 
consom-
mables 

147 500 €
19 %

DÉPENSES

Charges à Charges à Charges à 
caractère caractère caractère 
généralgénéralgénéral
32,14%32,14%32,14%

Charges de personnels et frais Charges de personnels et frais Charges de personnels et frais Charges de personnels et frais Charges de personnels et frais Charges de personnels et frais 

courantecourantecourante
13,29%13,29%13,29%Autres charges 

de la vie courante
13,29 %

Charges de 
personnels 

et frais assimilés
52,89 %

Autres 
dépenses

1,67 %
Charges à 
caractère 

général
32,14 %

CHARGES DU PERSONNEL ET FRAIS ASSIMILÉS 1 270 000 €

Salaires des agents (titulaires et contractuels) 840 000 €

Charges sociales (URSSAF, caisse de retraite…) 366 000 €

Assurance statutaire et médecine du travail 64 000 €

CHARGES À CARACTÈRE GÉNÉRAL 771 800 €

Energies consommables (eau, gaz, électricité, carburant…) 147 500 €

Fournitures (administratives, scolaires, techniques, jeunesse…) 137 000 €

Contrats de maintenance et d’assurance 133 000 €

Maintenance des bâtiments et entretien des voiries 120 000 €

Frais généraux (télécommunication, affranchissement…) 106 800 €

Manifestations et communication 65 500 €

Repas (cantine, accueil de loisirs et crèche) 62 000 €

AUTRES CHARGES 319 200 €

Subventions aux associations et CCAS 132 200 €

Indemnités des élus et frais assimilés 108 000 €

Contribution au service incendie et autres dépenses diverses 79 000 €

CHARGES FINANCIÈRES ET EXCEPTIONNELLES 40 000 €

Intérêts des emprunts 25 000 €

Charges exceptionnelles 15 000 €

RECETTES

PRODUITS DES SERVICES 138 000 €

Part des familles – crèche 60 000 €

Part des familles – activités périscolaires 35 000 €

Part des familles – activités extrascolaires 40 000 €

Autres redevances (cimetière, occupation du domaine public) 3 000 €

AUTRES RECETTES 25 000 €

Remboursement sur rémunération du personnel 20 000 €

Revenus des immeubles 5 000 €

REPRISE DU RÉSULTAT DE FONCTIONNEMENT 2020 205 430 €

IMPOTS ET TAXES 1 608 485 €

Taxes foncières et d’habitation 1 009 013 €

Attribution de compensation CCFL 278 119 €

Dotation de solidarité communautaire CCFL 215 316 €

Autres taxes (FNGIR, taxe électricité…) 106 037 €

DOTATIONS ET SUBVENTIONS 424 085 €

Dotations de l’Etat 235 294 €

Subvention petite enfance et jeunesse 174 570 €

Autres (exonération taxes…) 14 221 €

Impôts et taxes

Dotations et subventions

Report 2020

Produit de service

Autres recettes

66,99 %

17,66 %

8,56 %

5,75 %

1,04%
Autres 

recettes

Produits de 
services

Report 
2020

Dotations et 
subventions

Impôts 
et taxes

1,04 %

5,75 %

8,56 %

17,66 %

66,99 %
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DOSSIER SPÉCIAL BUDGET 2021

SECTION D’INVESTISSEMENT : 1 737 000 €

Ordinateurs et logiciels
34 000 €

18 000 €

Petit matériel et divers
73 915 €

Véhicule ST
54 000 €

Eclairage public
50 000 €

Cimetière
16 000 €

Entretien et 
aménagement de voirie

250 000 €

Ecole Franche Terre 
25 000 €

Bâtiments publics
80 000 €

PRINCIPALES DÉPENSES 
D’INVESTISSEMENT 2021

Financement 
bailleur social

73 800 €

Plantations
13 000 €

DÉPENSES

PRINCIPALES RECETTES 
D’INVESTISSEMENT 2021

Remboursement 
bailleur social

73 800 €

Subventions 
FDE et agence de l’eau

15 000 €

90 000 €
Emprunt

300 000 €

Fonds de concours
310 000 €

Subvention
20 000 €

39 590 €

120 000 €

Investissement
375 677 €

Report

Fonctionnement
392 933 €

Report

RECETTES



Travaux
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L es choix et orientations 
proposés en commis-
sion aménagement sont 

confi rmés.
Comme vous pouvez le voir sur 
le plan joint : 
Un sens unique de circula-
tion sera mis en place. Nous 
entrerons sur la place par la rue 
Diers (rue du Général de Gaulle) 
et sortirons par la rue de l’Ega-
lité et la rue de l’Âtre. La rue de 
l’Egalité sera aménagée afi n de 
devenir une rue partagée entre 
piétons et automobilistes. 
Une voie permettant de 
contourner l’église sera créée. 
Cette voie reprendra l’ancien 
tracé de la procession et donc 
ne modifi era pas l’emplacement 
actuel de la statue du Christ. 
Des massifs seront créés pour 
intégrer le plus discrètement 
possible cette voie dans la 
continuité du parc.
 Le parvis de l’église sera 
agrandi pour y interdire le pas-
sage de voitures en dehors 
des cérémonies religieuses 
(mariages et enterrements). La 
végétalisation du parvis sera 
établie de manière à permettre 
l’installation des forains lors de 
la traditionnelle ducasse du vil-
lage : des bacs amovibles de 
plantes y seront installés. 
 Les stationnements resteront 
maintenus ; neuf places seront 
ajoutées à l’arrière de l’église. 
Pour faciliter la rotation des voi-
tures et l’accès aux commerces 

et à la crèche, les places de par-
king à proximité des commerces 
et de la crèche deviendront des 
« arrêts minute ». Le stationne-
ment « ventouse » sera contrôlé.
 Toute la zone deviendra une 
zone de rencontre limitée à       
20 km/h qui imposera aux auto-
mobilistes de s’adapter au fl ux 
et au rythme de la circulation 
piétonne et cycliste. Du mobilier 
urbain favorisant le stationne-

ment des vélos sera installé.
 Les travaux démarreront 
après la ducasse (mi-sep-
tembre) pour une durée d’envi-
ron 6 mois. Ils seront organisés 
et phasés pour limiter au maxi-
mum la gêne occasionnée pour 
les commerçants.
L’enveloppe budgétaire prévi-
sionnelle de ce projet est de 
573 449,28 € TTC.

Ce projet sera fi nancé par la Ré-
gion, l’Etat, la Fédération Dépar-
tementale de l’Energie et Orange 
à hauteur de 229 457,30 €.
La commune sollicitera le 
fonds de concours de la 
Communauté de communes 
Flandre Lys de 124 208,55 €. 
Le reste à charge pour la com-
mune pour cette réalisation 
sera donc de 219 783,43 € TTC. 

Nous espérons que les Fleur-
baisiens pourront s’approprier 
ce nouvel aménagement et pro-
poser, provoquer de nouveaux 
usages, de nouvelles utilisations 
de cet espace : un marché à 
réinventer, plus de rencontres, 
une circulation apaisée, la valo-
risation de notre patrimoine…

François-Xavier COTTIGNY  

Aménagement de la place Jean Le 
Vasseur : de la réfl exion à l’action
Comme nous l’évoquions lors du précédent ECHO DE FLEURBAIX, les travaux de la 
place Jean Le Vasseur vont débuter mi-septembre.

  La section d’investissement s’équilibre à 1 737 000 €     
Les projets fi nancés ont pour objectif de renforcer la sécurité sur 
les voies communales, d’améliorer le cadre de vie des Fleurbaisiens, 
de rénover les bâtiments communaux et de moderniser les services 
municipaux. Ainsi, les principaux projets sont :
Les aménagements de voirie rue des Armées, du Pont Gave et des 
Crombions.
La rénovation de la salle polyvalente et de sports Richard 
Saputa, notamment pour améliorer sa performance énergétique 

et être en conformité avec les normes d’accessibilité 
obligatoires. Une étude a été lancée, les travaux seront réalisés 
à la condition que la commune obtienne les fi nancements 
escomptés de la part de la Région, de l’Etat et de la CCFL.
La réhabilitation complète de la Place Jean Levasseur pour 
améliorer le cadre de vie, favoriser le commerce local, mettre en 
valeur le patrimoine et faciliter les déplacements doux.

Rénovation Salle polyvalente 
    Richard Saputa
    Coût total : 770 000 €, 
    dont 386 000€ en 2021

Aménagements rue des Armées,
    du Pont Gave et des Crombions
    263 285 €

Réhabilitation de la Place 
    Jean Le Vasseur
    Coût total : 573 000 €, 
    dont 400 000 € en 2021

DÉPENSES
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O n se dit que la crise 
sanitaire sera derrière 
nous et qu’organiser 

cette manifestation sera possible.
Avec Anne-Laure, nous sommes 
dans les starting-blocks, cela 
fait du bien de se projeter, de 
prévoir un projet à moyen terme.
On crée notre fi l conducteur :       
« les abeilles, la biodiversité ». 
On organise avec les partenaires 
des animations, expositions, 
vente de fl eurs et plantes…
Le jour J est arrivé !

8 h : l’équipe est là, place Le 
Vasseur. Elle accueille les expo-
sants, les aide. Elle organise les 
derniers préparatifs pour l’inau-
guration de la serre.
On ressent un air de liberté, 
de joie, des sourires à travers 
les masques : nous sommes 
contents d’être là !
Le ressenti est communicatif, 
les visiteurs sont ravis, discutent 
avec des amis, des connais-
sances, prennent conseil auprès 
des exposants. Les pivoines, les 
géraniums, les haricots n’ont 

plus de secrets et ils repartent 
heureux avec leurs achats.
Razzia sur le muguet, qu’il soit 
en pot, en brin, c’est lui la star 
de la journée, notre porte bonheur !
Nathan, avec sa pelle, fait des 
heureux en distribuant compost 
et paillis.
Et n’oublions pas l’inaugura-
tion de la serre du jardin des 
saisons, fruit de la générosité 
de plusieurs personnes (M. 
Willefert, responsable de chez 
Bâches Boon ; les responsables 

du Crédit agricole ; M. Hennion). 
Un outil pédagogique supplé-
mentaire pour les bénévoles, les 
ateliers jardinage du jeudi avec 
les élèves des écoles de Fleurbaix.
A 13 h, la manifestation se ter-
mine, on range !

Nous faisons le tour des exposants :
contents de leur matinée, « cela 
nous donne du baume au cœur ! » 
Allez ! On se donne rendez-vous 
l’année prochaine !

Billet de STANISLAWA  

Bien sûr, la novice s’est pen-
chée sur les terrains voisins et a 
constaté que les « patates » fai-

saient l’unanimité. Il paraît que    
« ça nettoie le terrain » : alors j’ai 
foncé !

Il faudra du temps et une adap-
tation à la météo pour élucider 
les mystères du jardinage, ce 
avec l’aide de mes voisins jar-
diniers.
Mais, pour l’instant, je rêve de 
récoltes triomphantes et de re-
cettes savoureuses.
Je m’y rends avec plaisir, profi te 
du calme de l’endroit, ne vois 
pas le temps passer et je me 
ressource.
La suite ? Satisfaction, partage, 
apprentissage : tout un pro-
gramme.

Marie-Claire FRAGNON  

Marché de printemps

De la fourche à la fourchette

Au dernier trimestre 2020, l’équipe de la commission 
environnement a une date butoir : le marché du 1er mai 2021.

C’est avec émotion que j’ai découvert ma fameuse « parcelle 14 » 
des jardins familiaux rue David : comme c’est grand ! 
Bien vu d’avoir 60 semis de tomates anciennes en attente !

Les perles en céramique
C’est naturel, mais à quoi ça sert ?
1. 10 à 15 perles dans votre carafe allègent l’eau du robinet et lui donnent meilleur goût après 

30 mn.
2. Dans la bouilloire, 12 à 15 perles diminuent radicalement le dépôt de calcaire.           
3. 50 perles dans une pochette en coton ou une chaussette nouée diminuent le dépôt de cal-

caire et renforcent le pouvoir lavant (moins de lessive).
4. Moins d’odeurs, meilleure conservation, pourrissement diminué : une douzaine de perles 

dans les corbeilles à fruits ou bacs à légumes du réfrigérateur.
5. Dans le lave-vaisselle.
6. Conservation des fl eurs en vases, évitant les changements 

d’eau. Effi  caces aussi dans les pots de fl eurs.
7. Neutralisation des mauvaises odeurs dans votre placard à 

chaussures (1 poignée).
8. Une poignée dans la chasse d’eau de vos toilettes est effi  cace 

contre le calcaire.
Leur conservation est illimitée. 100 % naturelles et biodégra-
dables, elles permettent de consommer l’eau du robinet sans en 
supporter le désagréable goût du chlore (double intérêt : prolifé-
ration des déchets plastiques des bouteilles d’eau diminuée et 
économies par rapport au prix de l’eau en bouteille).
Avant la première utilisation, plongez-les 10 mn dans l’eau bouillante et laissez-les sécher. 
Renouvelez cette opération 1 fois par mois.

ECHO…LO
Un pot en terre cuite comme système 
d’arrosage automatique
Depuis trois ans, les services tech-
niques de Fleurbaix utilisent des oyas 
(ou ollas).
Déjà utilisés il y a plus de 4000 ans, 
ces récipients en argile cuite enterrés 
dans le sol sont des arroseurs auto-
nomes écologiques et naturels.
Fabriquées à la main, les jarres d’irri-
gation distribuent l’eau lentement et 
sans perte à vos plantes. Dans notre 
village, elles sont enterrées dans les 
grands bacs à fl eurs.
Comment cela fonctionne-t-il ?
Après avoir enterré votre oya, remplissez-le d’eau. La terre 
cuite étant poreuse, elle laisse échapper petit à petit l’humi-
dité nécessaire directement au niveau des racines par suinte-
ment. Les plantes absorbent uniquement l’eau dont elles ont 
besoin sans jamais subir de stress hydrique ou de manque 
d’eau. Sans évaporation (jusqu’à 70 % d’économie d’eau), la 
terre autour de l’oya reste humide plus longtemps qu’avec un 
arrosage de surface. 
Pour quels végétaux ?
Ce système convient à tous types de végétaux. Vous pouvez 
l’installer dans votre potager ou carré potager, au pied d’un 
arbre, d’un arbuste ou même le mettre dans votre jardinière.

LE SAVIEZ-VOUS ? Pour un truc ou une astuce 
à retrouver dans chaque Écho.

NOS AGENTS COMMUNAUX
ONT DU TALENT

Bravo à Sébastien Donze 

qui a recyclé cet hiver 

les peupliers du terrain 

de bicross pour en faire 

de jolies statues que 

vous pouvez admirer 

au monument aux morts.
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VOIX 1 : Paroles 
de drapeau
J’ai été remis par la munici-
palité de Fleurbaix aux com-
battants revenus de l’héca-
tombe de la Grande guerre. 
Sur mon fl an, je porte la                                         
« Croix de guerre » attribuée 
le 20 septembre 1920 à Fleur-
baix comme à 3 014 autres 
communes de France hono-
rées pour leur héroïsme, leur 
courage, et leur patriotisme 
infl exible. Pour les anciens 
combattants, je suis une trace 
du passé qui permet de ne pas 
oublier ; je les accompagne éga-
lement dans leur dernière de-
meure pour les remercier d’avoir 
servi la France. On me porte 
fi èrement aux commémorations 
et aux obsèques. Un jour, plus 
de porteur, on me remise dans 
un coin du grenier en mairie, 
presque oublié. Malheureuse-
ment d’autres confl its feront 
apparaitre d’autres drapeaux, 
afi n que l’on n’oublie jamais. Là 
aussi l’usure du temps fait son 
œuvre et les associations d’An-

ciens combattants s’éteignent 
peu à peu. On oublie ma pré-
sence et je reste au grenier à 
espérer que quelqu’un, un jour, 
vienne me rechercher. Pour les 
commémorations, seul restera 
le drapeau de l’harmonie muni-
cipale. En 2018, c’est l’année du 
centenaire de l’Armistice de la 
Grande guerre comme ils disent !
On vient me récupérer dans ce 
grenier. Je fais la connaissance 
d’Henri, qui a délaissé son dra-
peau de l’harmonie municipale 
pour me porter avec solenni-
té. Il me brandit fi èrement lors 
des commémorations au cime-
tière rue David en présence de 
l’ambassadeur d’Inde. Je fais 
honneur aux combattants fl eur-
baisiens morts pour leur patrie. 
Certes, je suis un peu défraîchi 
mais mon vécu, mon authenti-
cité me valorisent. 
Henri et moi ne nous quittons 
plus. Reprenant du service, 
j’accueille les élèves des cours 
moyens des écoles au pied du 
monument aux morts en no-
vembre 2018. Quelle joie de les 
voir tous présents avec leurs 

drapeaux ! Je renais. Avec l’as-
sociation Fleurbaix Patrimoine 
et le symbole que je représente, 
les enfants vivent une page de 
l’Histoire qu’ils n’oublieront ja-
mais. Leur nombre et leur impli-
cation aux cérémonies du 11 
novembre le démontrent. 
Je constate cependant amère-
ment ce jour-là, qu’il n’y a plus 
d’association des Anciens 
combattants à Fleurbaix. Je ne 
suis pas le seul à le regretter. 
Quelques anciens de la guerre 
d’Algérie s’en émeuvent aussi et 
décident de recréer une « Ami-
cale des anciens combattants 
de Fleurbaix ». Nous retrouvons 
ensemble l’esprit de fraternité 
de ceux qui ont servi leur pays. 
Avec l’accord de la municipa-
lité, Henri, qui a rejoint l’amicale, 
continuera à me porter lors des 
commémorations, même pen-
dant la pandémie de COVID 19. 
De même, j’accompagne hono-
rifi quement les obsèques des 
anciens combattants et vais me 
recueillir sur la tombe de mon-
sieur Henri Charlet, « dernier »
mort pour la France en 1955 

à l’âge de 22 ans pendant la 
guerre d’Algérie.
Aujourd’hui, j’ai cent ans, je suis 
fatigué. Je souff re ; les sorties 
ne sont plus de mon âge. Il est 
temps pour moi, qui fais partie 
du patrimoine fl eurbaisien, de 
prendre une retraite bien méri-
tée. Afi n qu’elle puisse continuer 
d’accomplir ses missions, il fau-
dra trouver à l’AACF un nouveau 
drapeau pour porter haut les 
couleurs de notre village chargé 
d’Histoire. 

VOIX 2 : Paroles 
de porteur, Henri
J’ai reçu le drapeau de « l’har-
monie municipale de Fleurbaix »
des mains de mon beau-frère ; 
celui-ci, blessé, ne peut plus 
assurer sa fonction. Nous 
sommes en 1991, il y a donc 
30 ans. C’est une fonction que 
je prends avec considération 
et fi erté.
En plus des sorties musicales, 
je suis présent dans les cérémo-
nies commémoratives. Au dé-
but, j’avais des confrères porte- 
drapeau : AC et AFN (anciens 
combattants d’Afrique du Nord). 
Un peu à la fois, ces porteurs 
ont disparu. Puis c’est l’harmo-
nie municipale qui est dissoute. 
Plus de drapeau présent au 
monument aux morts dans une 
commune « croix de guerre ».
C’est à ce moment que Bernard 
(Cottigny) me demande d’assu-
rer cette présence, même si le 
drapeau appartient à une asso-
ciation dissoute. J’accepte vo-
lontiers.
Jusqu’en 2018… c’est le cente-
naire de l’Armistice. Le 30 sep-
tembre a lieu la commémora-
tion au cimetière rue des David 
en présence de l’ambassadeur 
d’Inde. Il faut un drapeau autre 
que celui de l’harmonie. Bernard 

découvre à la mairie cet authen-
tique drapeau d’Anciens Com-
battants de 14-18. Fleurbaix 
sera présent !
Les jours qui précèdent le 11 
novembre, l’association Fleur-
baix Patrimoine organise des 
explications aux enfants de CM 
autour du monument aux morts. 
J’y assiste avec mon drapeau ; 
j’en fais la description. Le 11 
novembre, c’est une nuée d’en-
fants qui sont présents à la céré-
monie avec des petits drapeaux 
de tous les pays.
A l’issue de la cérémonie, des 
anciens d’Algérie se concertent 
et déplorent l’absence d’asso-
ciation d’Anciens combattants. 
La décision est prise : bientôt 
apparaîtra l’Amicale des anciens 
combattants de Fleurbaix ! Il y 
aura donc un porte-drapeau 
à chaque commémoration de 
Fleurbaix, même pendant les 
confi nements. Le drapeau fl eur-
baisien sera aussi présent aux 
invitations extérieures. C’est 
avec fi erté que je porte ce dra-
peau symbole de la mémoire de 
ceux qui ont combattu pour la 
France, pour la paix. Une pré-
sence honorifi que du drapeau 
est également faite lors des 
obsèques de nos camarades 
anciens combattants.
Malheureusement l’étendard se 
dégrade, c’est une pièce du 
patrimoine fl eurbaisien. Il me 
faudra me séparer du drapeau à 
Croix de guerre pour le préser-
ver. C’est un nouveau drapeau 
qui le remplacera.

Henri LORIDANT  
Porte-drapeau de Fleurbaix

Membre de l’Amicale des An-
ciens Combattants de Fleurbaix

(histoire écrite à 4 mains avec 
Virginie HENNION)

Henri et son drapeau
UNE HISTOIRE À DEUX VOIX

Patrimoine



En janvier 1953, il épouse Fran-
çoise, aussitôt embarquée dans 
« l’aventure », le jeune couple 

s’installe dans notre beau vil-
lage pour ne plus jamais le quit-
ter… Quatre déménagements 

entre 1953 et 1970 avec leurs 4 
enfants Babette, Philippe, Ber-
trand et Eric, et toujours dans la 
rue Louis Bouquet !!!

Le démarrage de l’activité sur 
notre terre s’est fait à l’emplace-
ment de « l’ex Shopi ». Quelques 
années plus tard, il a vite fallu 
« pousser les murs » et suite à 
l’achat de terrains aux familles 
Dethoor, Courdent et Naye, ils 
ont traversé la rue pour s’ins-
taller sur le site actuel (Réseau 
Pro).

Un attachement particulier a 
toujours existé avec son vil-
lage… Augustin Mullet n’aura 
de cesse de toujours dire – et ce 

jusqu’à son décès – sa recon-
naissance aux Fleurbaisiens qui 
lui ont toujours fait confi ance.

La société Mullet a connu une 
belle croissance tant dans la 
vente des combustibles que 
dans le développement des ma-
tériaux de construction.

De 1952 à 1998, négoce de 
charbons de détail/de gros. 

C’est une entreprise qui a tou-
jours gardé et su cultiver un es-
prit très familial au sein de ses 
activités. Esprit relayé par les 
enfants de Françoise et Augus-
tin Mullet qui y ont – tous quatre 
– travaillé.

L’activité s’est développée sur 
13 sites, plus de 250 collabo-
rateurs. Fleurbaix sera toujours 
resté le port d’attache de la so-
ciété et le siège des diff érentes 
activités.

Augustin Mullet est décédé le 
1er avril 2011. Françoise profi te 
d’une retraite bien méritée pai-
sible et heureuse, entourée de 
ses enfants, de ses 16 petits-en-
fants, 21 arrière-petits-enfants 
et depuis peu d’une arrière-ar-
rière-petite-fi lle ! Elle a fêté ses 
89 ans début juillet.

Propos recueillis auprès de la 
famille par Rolande PAYELLEVILLE
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L e site de Réseau Pro à 
Fleurbaix regroupe au-
jourd’hui deux activités.

C’est d’abord une agence 
commerciale qui sert plus de 
deux cents artisans, le comp-
toir reste également totalement 
accessible aux particuliers.                         
« Vous y serez accueillis par des 
professionnels » nous précise 
Ubaldo Baruzzi. Arrivé au mois 
de janvier, le nouveau directeur 
ajoute que les particuliers sont 
revenus en nombre pendant la 
période du COVID et que les 
agences n’ont jamais fermé.
C’est aussi une plateforme lo-
gistique qui, à partir de Fleur-
baix, dessert les 15 agences 

de la région Nord/Normandie. 
Au total, le site emploie 30 per-
sonnes.

Un nouvel actionnaire en 2021
L’ensemble des agences Ré-
seau Pro a été cédé au début 
d’année au groupe Chausson 
qui concrétise ainsi sa volonté 
de couvrir l’ensemble du terri-
toire et atteint le top 3 des entre-
prises de négoce en France.         
« C’est une opportunité in-
croyable pour nous » précise 
Monsieur Baruzzi pour qui la 
transition se fera en douceur. 

François-Xavier COTTIGNY  

La famille MULLET, une belle 
histoire avec les Fleurbaisiens !

De Mullet à Réseau Pro

C’est en 1952 que l’aventure « Mullet » commence. Et c’est à Fleurbaix 
qu’Augustin Mullet démarre son activité de vente de charbons. 
Originaire de la région béthunoise, durant une année environ, il se 
rend à vélo chaque jour à Fleurbaix. 

L’entrée de Fleurbaix reste aujourd’hui marquée par la 
présence de l’entreprise Réseau Pro.
Si les artisans connaissent cette adresse, certains habitants 
peuvent ignorer ce qui se passe derrière ces portails.  

Regards croisés

- 1952 : création de l’entreprise de négoce de charbons   
   détail et fuel à Fleurbaix

- 1954 : ouverture du point de vente charbons de détail et    
   fuel à Béthune

- 1955 : démarrage de l’activité matériaux à Fleurbaix

- 1960 : ouverture du point de vente d’Annezin les 
   Béthune : charbons, fuel et matériaux

- 1973 : démarrage de l’activité charbons de gros (sur  
   Fleurbaix) et création de points de stockage et de 
   distribution à Haillicourt en 1980 et Noyelles les Vermelles 

- 1974 : ouverture du point de vente de Calonne Ricouart   
   (charbons, fuel et matériaux)

- 1976 : création d’une importante zone de stockage de 
   fuel sur le port de Béthune

- 1980 : vente de l’activité fuel au groupe Total

- 1985-1998 : ouverture des points de vente matériaux de  
   Hoymille, Longuenesse, Douai, Saint Amand, Boulogne/ 
   mer, Calais, Desvres et Courrières.

- 2000 : vente de l’activité matériaux au groupe PPR     
   (branche Pinault Bois Matériaux)

- 2010 : vente de l’activité charbons de gros et de détail 
   aux Ets Vanacke

HISTORIQUE en quelques dates :

M. Ubaldo Baruzzi, 
nouveau directeur de l’agence

Pub combustibles - 1961

Augustin Mullet (au centre), Georges Huchette et Louis Hennion, 
les premiers salariés fl eurbaisiens

Site de Fleurbaix - 1964 Françoise et Augustin Mullet - 1981 Société Mullet, sponsor offi  ciel du Bicross de Fleurbaix - 1986



N on, ce n’est pas l’eff et 
déconfi nement qui nous 
a transportés avec allé-

gresse vers les paradis musi-

caux créés de toute pièce par le 
talentueux groupe « Les Voix de 
l’Âme et de la Soul » en ce der-
nier vendredi de mai.

Non, c’est bien la qualité des 
quatre intervenants, musiciens 
et chanteurs aussi brillants 
que généreux, qui a soulevé 
nos âmes (et littéralement nos 
corps) pour une soirée au sein 
de l’église Notre Dame du Joyel.
Les 140 spectateurs présents 
ne s’y sont pas trompés en cla-
quant des doigts, des mains et 
des pieds, en se levant pour 
danser avec enthousiasme, au 
diapason donné par Clémen-
tine, à la voix profonde et sen-
suelle, Yves-Alain, charmeur aux 
trémolos et déhanchements im-
probables, Alex, meneur au son 
de sa guitare sèche, et Arnaud, 
plus discret mais tellement ryth-
mé aux drums et à la basse.

Autant artistes qu’animateurs, ils 
nous ont communiqué leur joie 
de chanter, de jouer et de vivre 
avec un catalogue de chansons 
allant du Gospel classique aux 
créations revisitées des années 
70, 80 et plus récentes, em-
preintes de leurs cordes vocales 
métissées et uniques.
Merci à leur brio, à la CCFL 
pour ce spectacle de qualité, 
accessible pour 1 euro, cadeau 
inespéré presque synchro avec 
la fête des mères, et aussi à la 
commission Culture qui a su se 
mobiliser pour ne pas rater ce 
rendez-vous de retour aux ani-
mations, tout en respectant les 
consignes anti-Covid !

Quand vous reverrez leur af-
fi che, n’attendez pas pour aller 
vibrer aux sons de ce véritable 
show et vous laisser séduire par 
ces si belles Voix de l’Âme et de 
la Soul.

Corine DELHAIZE  

L a mort dans l’âme, toute 
l’équipe du Cyclo/VTT 
Fleurbaix se voit contrainte 

d’annuler à nouveau le Brevet de 
la Ducasse, prévu le dimanche 
12 septembre 2021. 
En eff et les conditions sanitaires ne 
permettent toujours pas d’organi-
ser cette belle manifestation dans 
des conditions satisfaisantes.

Alors rendez-vous le 11 sep-
tembre 2022 pour un beau bre-
vet, celui du renouveau !
Mais en attendant, le Cyclo/VTT 
Fleurbaix continue ses activités 
dans le respect des mesures 
sanitaires actuelles. Et si vous 
voulez faire du vélo, que ce soit 
sur route ou à VTT, venez nous 
rejoindre, ne serait-ce que pour 

faire un essai. Vous goûterez 
aux joies de faire une pratique 
sportive en toute convivialité. 
Que vous soyez débutant ou 
cycliste confi rmé, femme ou 
homme, jeune (à partir de 16 
ans) ou moins jeune, venez nous 
rejoindre, nous nous adaptons à 
tous les niveaux. 

Alors, tenté par le vélo ? Voici 
des adresses pour vous rensei-
gner et nous contacter : 
http://cycloclubdefl eurbaix.
free.fr/ 
ou mail : cyclofl eurbaix@  
googlegroups.com

Jean-Marc PRÉVOT  

Le décor est planté : 
des branches souples 
débordant des jar-
dinières… un gros 
œuf en bois taillé par 
le personnel tech-
nique… des oiseaux 
colorés… de la fi celle 
et de la colle pour 
accrocher les œufs 
de Pâques joliment 
décorés et le tour est 
joué !
Près de 200 enfants sont venus accrocher leur chef d’œuvre. 
Les membres du comité des fêtes ont, malgré le froid et le 
vent, assuré une permanence toute la journée pour accueil-
lir les familles enthousiastes. Lapins et œufs en chocolat ont 
remplacé les œufs décorés dans les petits paniers sur le che-
min du retour.  
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GOSPEL IN FLEURBAIX, quand les voix 
permettent d’élever les c(h)oeurs

Pas de brevet, mais ça roule 
au Cyclo/VTT Fleurbaix !

Vie de Fleurbaix

Des œufs 
de toutes les couleurs

L e Lundi de Pâques, les élus ont distribué à une trentaine de personnes 
isolées une enveloppe contenant des chocolats de Pâques, des lettres 
écrites par des Fleurbaisiens, des dessins et marque-pages réalisés par 

les élèves de CM1/CM2 des 2 écoles.
En eff et, la crise sanitaire isole chaque jour davantage nos aînés. C’est pour-
quoi nous leur avons adressé une lettre ou un dessin leur démontrant ainsi 
tout l’intérêt que nous leur portons.
Forts des expériences précédentes nous savons qu’un geste ou une pensée 
positive a un fort impact sur eux.

La commission intergénérationnelle  

PAULINE DECAUX 
Marionnettiste en résidence à la CCFL

Pauline Decaux, comédienne-marionnettiste, factrice de marionnettes et pédagogue est 
intervenue depuis le 8 mars dernier sur le territoire de la CCFL pour le plus grand bonheur 
des petits Fleurbaisiens.
Dans son atelier, aidée par les dessins des enfants, elle a fabriqué une marionnette qui sym-
bolise le village de Fleurbaix. Elle se pro-
mène avec un veau, a des galoches aux 
pieds et possède des cerises et des pois. 
Pourquoi tous ces attributs ? Patience, 
nous vous expliquerons tout ça lors de 
la journée du patrimoine le dimanche 19 
septembre où une belle balade en petit 
train vous emmènera découvrir Fleurbaix 
« autrement » ! Ce sera pour vous aussi 
l’occasion de découvrir la création de 
Mme Decaux.  
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Bonjour Louis, qui es-tu ? 
Je suis Louis Uzun, j’ai 22 ans. 
Je vis depuis toujours à Fleur-
baix, à la résidence de la Pom-
meraie puis au Trinquet. J’ai 
grandi à Fleurbaix : premiers 
copains à l’école Franche Terre, 
premiers matchs de foot à l’USF, 
première raquette au tennis 
club, premières (petites !) bê-
tises dans les rues. Je me suis 
amusé tous les étés pendant 15 
ans au centre aéré de Fleurbaix 
avant d’y devenir animateur. 
Bref, tous mes souvenirs sont 
ici, tout ce que j’ai appris, je l’ai 
appris à Fleurbaix, c’est mon 
village natal et je l’aime ! Mes 
années collège et lycée, c’était 
à Saint-Jude. J’ai pris le bus 
540 tous les matins et tous les 
soirs pendant 7 ans.  J’espère 
qu’aujourd’hui le bus passe plus 
de 2 fois par jour ! Puis le bac en 
poche, je me suis lancé dans les 
études de médecine à Lille. 

Collecter une tonne de dé-
chets dans toute l’Europe, 
c’est quoi ce projet fou ?
Depuis le 29 octobre 2020, je 
voyage à bord de mon cam-
ping-car avec ma petite-amie, 
Charlotte Silvert, également étu-
diante en médecine et originaire 
de Laventie. La Cha’Lou’Pe, 
c’est le nom qu’on lui a donné 
en rapport avec nos deux pré-
noms Cha(rlotte) et Lou(is), et 
l’idée de naviguer au gré du vent 
et de nos envies. 
Ce voyage, c’était avant tout 
une envie commune de marquer 
une pause dans notre cursus 
avant de commencer l’externat 
en 4e année, pour sortir de notre 
routine d’étudiant, vivre notre 
rêve de voyage et apprendre de 
nouvelles choses.
L’envie de voyager en se ren-
dant utile a toujours été le mot 
d’ordre. Nous devions au départ 
quitter le continent pour nous 
rendre en Australie et Asie du 
Sud-Est avec pour objectif une 
mission humanitaire. Covid 
oblige, nous avons dû revoir 
nos plans et rester en Europe.  
C’est en nous inspirant d’autres 
personnes et en cherchant une 
autre cause qui nous tenait à 

cœur, que l’idée nous est appa-
rue comme une évidence : la 
protection de notre environne-
ment. Voyager à travers l’Europe 
pour découvrir nos pays voisins 
tout en ramassant les déchets 
sur notre chemin. Une manière 
simple et effi  cace de profi ter du 
monde qui nous entoure, tout en 
ayant un impact important sur la 
santé de notre planète. Nous 
voulions agir directement en 
récoltant les déchets et, indirec-
tement, sensibiliser les autres à 
travers les réseaux sociaux et au 
fi l de nos rencontres.

Avez-vous réussi votre défi  ? 
Nous avons donc embarqué à 
bord de la Cha’Lou’Pe avec pour 
objectif : 8 mois, 25 000 km, 25 
pays et une tonne de déchets 
ramassés. Tous les défi s 
ont été relevés sauf un : 
le nombre de pays visi-
tés... En camping-car, 
on voyage lentement, de 
petits problèmes méca-
niques nous stoppent, 
l’envie de rester plus 
longtemps dans un en-
droit qui nous plait nous 
freine… Impossible de 
faire 25 pays en 8 mois, 
mais nous en aurons quand 
même traversé 13 ! (France, Bel-
gique, Pays-Bas, Luxembourg, 
Suisse, Pologne, Slovaquie, Italie, 
Grèce, Monténégro, Croatie, Slo-
vénie, Espagne). 

Comment cela s’est-il passé ? 
Ramasser les déchets n’est par-
fois pas facile. Armés de notre 
pince à déchets et de nos sacs 
poubelles, nous étions parfois 
bien impuissants face aux dé-
charges que nous rencontrions. 
C’est très satisfaisant de net-
toyer un parc ou une plage en 
totalité et de voir la diff érence en 
partant, mais l’inverse est vrai 
aussi. Quand après avoir rempli 
une dizaine de sacs on ne voyait 
pas la diff érence, nous étions 
un peu déprimés. Cela dit, nous 
étions toujours super heureux à 
chaque pesée de fi n de collecte. 
Avec notre pèse-bagage, nous 
nous battions pour savoir qui 
pèserait !

Quels pays vous ont surpris ?
Nous avons vu beaucoup de 
cultures et de systèmes de 
fonctionnement diff érents. 
Il y a les pays pauvres et moins 
développés, comme la Pologne 
et la Slovaquie, où nous avons 
trouvé beaucoup de déchets 
dans les rues, au bord des 
lacs, des rivières. Le tri sélec-
tif et la collecte sont très peu 
développés ou n’existent tout 
simplement pas dans certaines 
régions. Et il y a les pays plus 
développés, comme la France 
et l’Italie.  Le ramassage est très 
bien organisé mais nous trou-
vons malgré tout encore beau-
coup de déchets sur les plages, 
dans les forêts, les bords de 
routes. Nous avons l’impression 
que malgré tous les moyens mis 

en place, le déclic ne 
s’est pas encore vrai-
ment fait ! Enfi n, il y a 
des pays comme la 
Suisse, la Slovénie ou 
encore la Croatie, où 
tout est bien organisé et 
le réfl exe est pris. Nous 
avons peiné à trouver 
des déchets à ramas-
ser ! Globalement les 
rues sont propres, les 

espaces naturels respectés, 
pas de mégots par terre, pas 
de canettes ou de bouteilles sur 
les plages. Nous avons vraiment 
senti qu’en plus des moyens or-
ganisés par les gouvernements, 
la population était empreinte 
d’une culture respectueuse de 
l’environnement. C’est d’ailleurs 
dans ces pays-là, notamment la 
Slovénie qui est le pays le plus 
propre de tous ceux que nous 
avons visité́s, que les pistes 
cyclables et les transports verts 
sont majoritaires. 

Comment étiez-vous 
accueillis ? 
Dans tous les pays traversés, les 
locaux venaient souvent nous 
saluer pour nous questionner, 
nous encourager, nous remer-
cier. Il est même arrivé que des 
gens nous prêtent main forte ;  
cela nous encourageait à conti-
nuer. Une superbe récompense 
pour nous.

 Et l’Europe, une destination 
voyage à recommander ?  
Notre vieux continent est une 
véritable mine d’or à explorer. 
Nous sommes souvent tentés de 
voyager à l’autre bout du monde 
et nous oublions souvent ce qui 
est au plus près de nous. Nous 
avons été surpris de la richesse 
historique de chaque pays, de 
la diversité et de la beauté des 
paysages naturels, de la gentil-
lesse et de l’hospitalité.
Pour Charlotte et surtout pour 
moi, un pays se démarque des 
autres : la Slovénie. Les pay-
sages sont à couper le souffl  e : à 
la fois des lacs, des montagnes 
et la mer... tout cela parfois au 
même endroit, c’est somptueux. 
Les villes sont belles et bien 
entretenues, il y fait bon vivre. 
Ajoutée à cela la priorité don-
née à l’environnement, on aurait 
presque envie de s’y installer ! 
La Grèce et l’Italie sont aussi 
deux pays magnifi ques, mais 
ce qui nous a beaucoup tou-
chés c’est la gentillesse de leurs 
habitants. Les Grecs nous croi-
saient toujours avec un grand 
sourire et un coucou de la main. 
En Italie, certaines rencontres 
ont été surprenantes : un plein 
de course nous a été off ert par 
quelqu’un touché par notre pro-
jet et une autre personne nous 
a préparé un bon repas dans 
le camping-car simplement par 
gentillesse. 

Et après ? 
L’aventure vient de se termi-
ner. C’est un sentiment étrange 
d’être à la fois heureux de ren-
trer chez soi après 8 mois d’ab-
sence et à la fois triste que le 
voyage se termine. Le retour ne 
va certainement pas être facile 
car nous nous sommes bien ha-
bitués à la vie en camping-car. 
Se réveiller chaque jour devant 
un paysage diff érent, avoir son 
chez soi au bord de l’eau ou 
face à une vue spectaculaire... 
Mais comme on dit, toute bonne 
chose a une fi n ! 
Au-delà de ça, ce voyage nous a 
aussi ouvert les yeux sur la qua-
lité de vie dont nous profi tons 
depuis toujours. Nous rentrons 

grandis, avec une plus grande 
conscience de la valeur des 
choses et un mode de vie plus 
respectueux de l’environnement 
(consommation d’eau, gestion 
des déchets, consommation de 
viande, etc.). 
Cet été, nous allons devoir nous 
remettre au boulot et nous re-
plonger avec joie aussi dans nos 
études de médecine. 
Et nous rêvons déjà à d’autres 
voyages …

Propos recueillis par
Stéphanie THÉRON  

Objectif : 8 mois, 25 000 km, 25 pays 
et une tonne de déchets.

Embarquons avec Louis à bord de la Cha’Lou’Pe’ !

Questionnaire de Proust :

> Ma vertu préférée :
la persévérance et la foi 

> Ma principale qualité :
l’empathie

> Mon principal défaut : 
être indécis 

> Le défaut que je déteste chez   
   les autres  : 

le manque de respect 

> Ce que j’apprécie le plus chez   
    un ami : 

la sincérité 

> Mon occupation favorite :
passer du temps avec mes amis, 
faire la fête et profiter de la vie 

> Mon rêve de bonheur :
aujourd’hui, je suis très heureux, 
je profite à 100%. Alors disons 
que je rêve que ça continue… 

> Ce que je voudrais être :
médecin légiste (acteur dans 
une autre vie) 

> Mes héros dans la fiction :
Harry Potter et Naruto 

> Mon artiste préféré :
Louis de Funès (très joli prénom 
par ailleurs...) 

> Le don que j’aimerais avoir :
La téléportation ou le clonage 
(les deux à la fois serait parfait) 

> Quel est ton état d’esprit face   
   au monde qui nous entoure  :

après mon voyage, je suis 
partagé entre l’inquiétude que 
nous ont inspiré certains lieux 
et l’espoir apporté par d’autres. 
Gardons l’espoir, c’est tout de 
même mieux !

Nos chers voisins
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 LÀ OÙ CHANTENT 
LES ÉCREVISSES, 
de Della OWENS, 2020, 
Le Seuil

Pendant des années, les rumeurs 
les plus folles ont couru sur « la Fille 
des marais « de Barkley Cove, une 

petite ville de Caroline du Nord. Pourtant, Kya n’est 
pas cette fi lle sauvage et analphabète que tous imaginent et 
craignent.

A l’âge de dix ans, abandonnée par sa famille, elle doit ap-
prendre à survivre seule dans le marais, devenu pour elle un 
refuge naturel et une protection. Sa rencontre avec Tate, un 
jeune homme doux et cultivé qui lui apprend à lire et à écrire, 
lui fait découvrir la science et la poésie, transforme la jeune 
fi lle à jamais. Mais Tate, appelé par ses études, l’abandonne 
à son tour.

La solitude devient si pesante que Kya ne se méfi e pas assez 
de celui qui va bientôt croiser son chemin et lui promettre 
une autre vie.

Lorsque l’irréparable se produit, elle ne peut plus compter 
que sur elle-même...  

LE COUP DE COEUR DE JOSIANE

SEPTEMBRE 2021
Samedi 4 au lundi 6 : ducasse sur la place

Samedi 4 : tournoi de pétanque

Dimanche 5 : animations festives au parc  

municipal avec le comité des fêtes et club de Judo 

Lundi 6 : concours de belote avec le Senior club -  

   CSC - 13 h / 18 h 

Samedi 11 : forum des associations – salle de     

        sports - 9 h 30 / 13 h

Samedi 18 : Nettoyons la nature - 9 h - parking tennis  

Dimanche 19 : journée du Patrimoine 

    OCTOBRE 2021Lundi 4 : rendez-vous citoyens sécurité routière –           CSC – 18 h 30 - 21 h
Mardi 5 : dépôt venteMercredi 6 :  bourse aux vêtements d’hiver Jeudi 7 : retrait – CSC – avec l’AFF 
Mercredi 6 : heure du conte « Raconte ton cinéma »                 à la bibliothèque - 14 h et 17 h 
Samedi 9 : tournoi de belote – USF - CSC 
Dimanche 10 : apéro Conte – Conteurs en campagne –              11 h 
Mercredi 13 : atelier VR 360 de 14 h à 17 h à la              bibliothèque
Vendredi 15 : spectacle à 1€ - Concert Polyphonie               corse – église – 20 h 
Du lundi 11 au vendredi 15 : semaine bleue (Semaine nationale des retraités et personnes âgées) 

(Sous réserve des mesures 
sanitaires gouvernementales)

L’agenda est consultable sur
www.fleurbaix.fr

CSC : Centre Socio Culturel  
AFF : Association Familiale de Fleurbaix 

USF : Union sportive de Foot 

Bienvenue
28 février Malo, fi ls de Gaétan LE BORGNE 
  et de Manon TOMYSLAK
13 mars Lucie, fi lle de Gilles QUINZIN 
  et de Camille DEFARGE
22 mars Loup, fi ls de Gaëtan CEROUTER 
  et de Noémie BREMENT 
23 mars  Eugénie, fi lle de Julien SCHOREEL   

 et de Aline SALINGUE 
27 mars Margaux, fi lle de Florian SCHWARZ   

 et de Pauline SPATSCHEK 
04 avril Louis, fi ls de Jérôme BOULANGER   

 et de Georgine DECAMPS
29 avril Lilou, fi lle de Julien BRAME 
  et de Marlène PICHON
21 mai Salomé, fi lle de Benjamin GRUSON   

 et de Céline PAINGRIS
27 mai Hanaé, fi lle de Jérôme BECUE 
  et de Aurélie CAUS
03 juin Louise, fi lle de Stéphane DULONGCOURTY 
  et Sarah KLEPAL 16 juin 2021
16 juin Andréa, fi lle de Alexis ROY 
  et de Éloïse DELATTRE
17 juin Martin, fi ls de Florent PAYAGE 
  et de Lise DUQUESNOY

Félicitations
03 avril  Jérémy CHARRÉ et Nastasia TOMCZAK
17 avril      Aurélien DELESTREZ 
 et Pauline VANDEVELDE     
22 mai       Victor COLLET et Joséphine CARRÉ 
18 juin Alexandre VÉRÉ et Julie PIAZZA
23 juin  Yannick HOINE et Audrey MENU 
26 juin Alain SOULLIER et N’Zollet ADOU 
03 juillet  Morgan PLATTEY et Madison VERSCHELLE
10 juillet  Guillaume DUHAMEL et Justine CANDEILLE

Au revoir
12 avril Marcelle DECONINCK, née DELEPIERRE  
 89 ans 
29 mai Gérard DELECROIX    
 90 ans
07 juin Gilles BARAS     
 72 ans 
09 juin Christian GILLET     
 76 ans 
15 juin Huguette THEETTEN    
 76 ans 
23 juin  Nadine VANHUYSE, née DELVAL  
 72 ans

Samedi � septembre 
Tournoi de pétanque 

de la ducasse 
 Le matin à 9 h : tournoi pour     
    les jeunes de 8 à 15 ans (à la mêlée)
 L’après-midi à 13 h 45 : tournoi à partir de 
    16 ans (à la mêlée) 

Inscriptions au boulodrome 
(accès par la rue des Crombions)

Contact du président Alain Sottana : 
06 80 53 78 11

NOS RENDEZ-VOUS CITOYENS

Parlons sécurité routière 
lundi 4 octobre

Autour du PADD 
(Plan d’aménagement 

et de développement durable)
lundi 15 novembre
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